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建設晉創谷創新驅動平台，是山西省深入實施科
教興省、人才強省、創新驅動發展戰略，推動創新
鏈、產業鏈、資金鏈、人才鏈深度融合的重大舉
措，其目的就是要將晉創谷打造成為全省科技資源
整合之谷、產學研貫通之谷、 「四鏈」融合之谷、
體制機制創新之谷、政府市場等創新要素合力之
谷，全力打通從科技強到企業強、產業強、經濟強
的通道，為助力山西省高質量發展開闢新賽道、塑
造新動能。

山西是資源型省份，推動科技創新對於產業轉型
升級及高質量發展至關重要。2023 年 12 月 22 日，
作為山西省省會，太原市率先在全省揭牌成立了晉
創谷。同日， 「晉創谷·太原」先行區正式開始運
營，成為山西省晉創谷創新驅動平台建設的 「排頭
兵」和 「領頭雁」。

「晉創谷·太原」先行區位於太原市北部的尖草坪
區，佔地面積約17平方公里，毗鄰中北大學，擁有
中北大學及眾多省級以上實驗室和技術中心等科技
創新資源。

走進該先行區，只見乾淨整潔的辦公區及廠房內，
一家家包括先進製造、能源和新能源及半導體材料等
科技創新企業的工作人員正在緊張地忙碌着。

據悉，自2023年12月揭牌以來， 「晉創
谷·太原」已簽約入駐企業逾200家，申請
知識產權逾500件。山西省內高校院所團
隊註冊企業81個，清華大學、天津大學、
浙江大學等省外高校註冊企業63個，高校
院所成果轉化項目佔比過半。入駐企業實
現營收逾億元（人民幣，下同），有2家
企業年產值逾2000萬元……

太原開了個好頭，其它市亦紛紛跟進，
且每個市均根據各自的產業特色和創新資
源加速推進。如：大同市聚焦新型裝備製
造、新材料、新能源、數字經濟等重點領
域；呂梁市發力氫能、高端金屬材料、固
廢綜合利用等相關產業；晉城市專攻光機
電、數字經濟、文旅康養等，形成了 「一
市一特色」的差異化布局。

這其間，山西省則出台了《晉創谷創新驅動平台
建設三年行動計劃（2024-2026 年）》及《晉創谷
創新驅動平台科創團隊及企業入駐支持政策措施等
5個配套政策》，從科創團隊和企業入駐、科技創
新、產業落地、科技金融、公共服務等5方面提供
多維度、全方位的政策支持。對於相關創新主體，

符合政策的，還會給予數十萬至千萬元 「真金白
銀」的獎勵、資助或補助。

同時，文件還要求，各市晉創谷要加強與京津
冀、長三角、粵港澳大灣區、中部地區及黃河流域
省區市對接交流，積極與 「一帶一路」沿線國家和
地區開展合作，高效集聚國內外創新資源，積極探

索合作新模式、新路徑。
栽好梧桐樹，引得鳳凰來。目前，山西各市的

晉創谷已成功吸引近 700 個優質科技企業（團
隊）入駐，成為山西省科技創新成果轉化的重要
「孵化器」，同時也成為山西省高質量發展的重

要引擎。

晉創谷晉創谷：：科技創新引領山西高質量發展科技創新引領山西高質量發展
日前，在山西省朔州市平魯區，隨着 「晉創

谷·朔州」 正式揭牌，標誌着山西省11個地級市
全都有了晉創谷，同時也標誌着山西省在推動科

技創新、產業升級及培育壯大新質生產力等方面邁出了更為堅實的步
伐。 林宇
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進出本港逾109萬人次
入境處表示，截至昨晚9時，逾109萬人次進出本

港，當中包括逾61萬人次出境及48萬人入境。出境
方面，以羅湖口岸最多，逾12萬人次，之後是落馬
洲支線和和深圳灣口岸。入境方面，最多人經落馬
洲支線入境，超過9.5萬人次，其次是羅湖口岸和深
圳灣口岸。

深圳市口岸辦預料，清明節假期，深港各陸路口
岸將迎來出入境客流高峰，預計約有253萬人次經陸
路口岸進出深圳。其中入境人次約為128萬，出境人
次約為 125 萬。羅湖和福田預料將成為熱門通關口
岸，每日平均出入境旅客量分別約為24萬和21萬人
次。

深圳口岸料約253萬人次進出
羅湖邊檢預料，清明假期口岸日均通關客流量將

達95萬人次；昨日早上8時至下午3時，以及下午4
時至晚上8時是入境高峰。而周日出境高峰，會是上
午8時至中午12時，以及下午4時至晚上11時。當局

呼籲旅客合理安排行程，盡
量避開出入境客流高峰期。

在西九龍高鐵站，昨日清
晨起人潮湧動，本報記者在
現場所見，數以千計的內地
遊客搭乘高鐵來港旅遊，找
換店前許多內地遊客正排隊
兌換港幣，中國旅行社職員
忙於解答內地遊客的問題，
非常熱鬧。

內地客來港到旅遊熱點觀光
與丈夫同行的廣州遊客陳小姐表示會留港3天，並

前往南丫島遊玩。她曾經在港從事教育工作，希望
這次旅程有不一樣的體驗。湖南旅客王小姐同樣計
劃在港逗留 3 天，會到破邊洲遊覽，享受大自然景
色，離開前或會購買必需品或化妝品。

與朋友一行6人來港的深圳遊客溫先生說，由於過
去曾多次到港遊覽，這次來港目的是到尖沙咀歷史
博物館參觀，希望加深對香港的認識。同樣來自深

圳的李先生是首次來港，他說今次行程緊密，即日
來回，希望把握時間到部分旅遊熱點觀光。

港人回內地祭祖兼吃喝玩樂
另一方面，本港不少市民紛紛到內地祭祖，順道

吃喝玩樂。其中，夏女士帶同兩名外孫到深圳遊玩
兩三天，預算花費約2000元，她認為深圳消費較便
宜，而且許多商場都有更多小孩玩樂設施。另有市
民稱準備跟朋友回內地玩三日兩夜，預計消費2000
元，他們認為內地消費較便宜。

【香港商報訊】記者周偉立報道：發展局近日就
前南丫島石礦場用地、南大嶼生態康樂走廊，以及
尖鼻咀及白泥三個生態旅遊發展項目，邀請發展商
在3個月內提交意向書。昨日有地區人士及專業人
士對相關基建提出意見。

離島區議員劉展鵬昨早在電台節目表示，現時南
大嶼陸路只有一條道路出入，政府曾經在區議會交
代，預計項目每日帶來6000至8000人流，他擔心交
通難以負荷，建議改善陸路交通及增設停車位。他
續說，居民一方面擔心發展對環境有影響，另一方
面亦希望有更多發展空間，推動本地經濟和增加就
業機會。他建議政府適度增設具特色的市集，讓居
民參與。

測量師學會前會長林家輝於同一節目表示，有別
於房地產項目，旅遊項目回收成本的速度較慢，基
建投資亦相當龐大，建議政府要 「落水」協助興建
道路及污水處理設施等，又建議日後中標的發展商

或財團可夥拍大
型旅行社，規劃
具 主題的旅遊項
目。

立法會發展事務
委員會副主席林筱
魯表示，項目涉及
景點打造，由於經
營回報期較長，較
適合從事旅遊建設
的企業參與發展。
他亦認為政府需設
立良好管理機制，
強化監管。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：西貢萬宜水庫東
壩近年成為小紅書推介的熱門旅遊熱點，昨日適逢清
明節假期首日，吸引大批內地旅客到訪，當中不少人
是乘塔旅遊巴直達北潭涌郊野公園停車場，但由於進
入東壩只能乘塔9A專線小巴，導致現場大排長龍，
高峰期一度有逾300人。

據了解，該批內地客早上分別從蓮塘/香園圍口岸
及深圳灣口岸過關，再乘坐這些 「麥理浩徑專線」旅
遊巴，由口岸直送前來北潭涌，再自行轉乘小巴到東
壩，或搭巴士到西貢其他地方，旅巴每程收費約69
元人民幣。

由於現場人多車多，通往萬宜水庫東壩的萬宜路出
現擠塞，運輸署 「香港出行易」應用程式於早上約
10時發出通知，指現場交通非常繁忙，專線小巴第

9A號線的營辦商已加強服務應付乘客需求。提醒市
民妥善規劃行程，預留充裕交通時間，同時在輪候時
保持忍讓。

內地客：為麥理浩徑慕名而來
內地旅客錢先生和劉先生前日在深圳灣口岸附近的酒店

住了一晚，昨早從深圳灣口岸乘搭旅遊巴直達北潭涌，兩
人覺得很方便、節省很多時間。兩人說： 「麥理浩徑是國
內十大經典路線嘛，然後我們就慕名而來了。」

內地旅客崔先生也是從深圳灣口岸乘搭旅遊巴到
場，過程順利。他指，麥理浩徑在內地一直很有名，
可能由於天氣很好，因此特別多人。他們帶備了露營
裝備，計劃逗留三四天，行程包括在麥理浩徑行山和
露營。

內地客逼爆西貢萬宜水庫

【香港商報訊】記者楊凌雲報道：4月4日，文
化體育及旅遊局局長羅淑佩（圖）在完成上任後
的首次北京訪問之旅後會見傳媒，表示很高興在4
月 2 日訪京首日便拜會了中央港澳工作辦公室主
任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍，對港澳
辦在文化、體育和旅遊工作上的指導與支持表達
誠摯感謝，並表示將帶領團隊秉持守正創新精神
推進相關工作。

秉持守正創新精神
羅淑佩表示，夏寶龍主任特別關注香港如何用

好旅遊資源，不斷推出新產品。她又指，香港必
須自己把握好中央給我們的優惠，自己用好腦
筋、推陳出新，不要每一年做同一樣事情，有新
東西可以吸引旅客不斷回頭。

隨後，她與國家體育總局局長高志丹會面，重
點匯報第十五屆全國運動會香港賽區籌備工作。
高志丹局長承諾在教練支援、運動員培訓及場地
資源等方面大力支持香港，助力香港運動員在國
際賽事中取得更好成績。

11月全運會已進入直路
3日，在參觀了國家博物館後，羅淑佩與國家文

化和旅遊部副部長高政進行了友好交流。羅淑佩
表示，國家博物館每年吸引超700萬觀眾，其文創
產品給她及同行的康樂及文化事務署同事帶來啟
發，他們計劃借鑑經驗發展香港特色 IP 文創產
品。羅淑佩還與國家電影局常務副局長毛羽深入
探討香港電影業如何把握內地市場開放機遇，雙
方認為兩地電影界合作空間廣闊，應加強交流。

對於即將於今年11月舉辦的第十五屆全運會，
羅淑佩表示，香港與廣東省、澳門緊密溝通，已
順利完成公路自行車和馬拉松的準備及測試賽，
後續還將進行沙灘排球、男子籃球等測試賽至6月
中旬。在訓練、運動員交流以及售票、廣播、文
創產業等方面的工作也在穩步推進。

籲電影業界抓緊國家開放機遇
針對啟德體育園運營情況，羅淑佩表示該體育

園自3月1日運營以來，舉辦的大型賽事受到廣泛
好評，政府將持續做好引導和監督。在電影行業
方面，面對香港部分電影院結業現狀，羅淑佩鼓
勵業界抓住內地電影市場開放機遇，提升電影製
作水平，同時期待更多優質內地及海外電影在港
上映，促進香港電影市場繁榮。

此外，在旅遊方面，香港將利用豐富的海島和
海岸資源，結合中央優惠政策推陳出新，加強與
大灣區在體育資源方面的合作，推動香港文化體
育及旅遊事業邁向新高度。

這次北京行程，文體旅局常任秘書長沈鳳君、
旅遊事務專員張馮泳萍、全國運動會香港賽區統
籌辦公室主任楊德強、康樂及文化事務署署長陳
詠雯、文體旅局副秘書長謝詠誼、體育專員蔡健
斌及文創產業專員曾昭學亦有同行。此次訪問不
僅涵蓋工作匯報與交流，還包括參觀國家大劇
院、國家體育總局訓練局榮譽館等。

一連3日清明假期祭祖兼遊玩

港深口岸齊迎客流高峰
【香港商報訊】記者葉家亨報道：一連3日清明節假

期昨日開始，大批市民和內地旅客大清早便已啟程前往
祭祖或旅遊。香港入境事務處預計昨日是出境高峰，超
過61萬人次出境。深圳市口岸辦亦指同日是出境高峰，
出境人次約為125萬。深港兩地均丁財兩旺。

夏寶龍冀港善用旅遊資源
羅淑佩：會推陳出新

發展局推生態遊發展項目
區議員憂交通難負荷促改善

楊何蓓茵到浩園
悼念殉職公務員

公務員事務局局長楊何蓓茵於昨日清明節代表
特區政府到和合石墳場內的浩園悼念因公殉職的
同僚（右圖），亦到景仰園向菲律賓馬尼拉人質
事件的死難者獻花致意（左圖）。楊何蓓茵在社
交媒體發文稱，長埋浩園的公僕來自政府不同部

門和職級，他們一直克盡己職，竭誠為民，這份
無私奉獻與付出是一眾公務員同事的學習榜樣。
她向逝者獻上鮮花，致以最崇高的敬意及無限的
哀思。

圖片來源：楊何蓓茵社交媒體

清明節假期首天大批內地旅客到尖沙咀遊覽。 記者 馮瀚文攝


